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闾丘露薇：行走中的玫瑰（3） ! 闾丘露薇

! ! ! ! !"选择理想

在很多的大学演讲，同学们最常
问的一个问题，那就是，为什么我从
小的理想是做一个记者，但是结果大
学念的是哲学，毕业以后在财经界工
作，然后怎么又进入了电视台。
我想说，人生在不同的阶段，需

要按照当时的环境，以及自身的情
况来做选择。其实在我进入传媒这
个行业之前，在内地换过很多的工
作，外资企业、国营单位、外资酒店，
最后进入了当时是世界六大会计师
事务所之一的其中一家。
初到深圳，因为有着名牌大学

的毕业文凭，很快我就在当地的一
家国营单位找到了一份副总经理秘
书的职位，只是一个星期下来，发现
自己每天什么也没有做，不用准备
文件，不用打字，每天的工作就是接
听电话，告诉对方自己的老板在什
么地方。于是告诉自己，我要离开。
直到进入了这家会计师事务所，一
开始的工作是负责行政，因为深圳
办事处刚刚开张，所以很多大大小
小的事情，从准备办公用品，到协助
聘用员工。一开始，自己觉得非常的
有意思，因为可以学到很多的东西，
只是，当半年之后，办事处走上轨道
之后，我开始问自己，如果只是做行

政工作的话，自己的将来会是怎样
的呢!于是，我向老板提出，希望能
够转做审计员。老板说，可以，只要
你能够通过考试。审计员工作，意味
着一个专业发展的前景，意味着成
为一名注册会计师，这份工作适合
自己，因为这份工作除了数字之外，
更多的是和不同的客户打交道，要
用非常逻辑的思维来为客户分析财
务表现。而这些，正是我的擅长。而
且因为是在深圳，我的英文让我成
为公司里面能够扮演重要角色的一
位，虽然我只是一个低级审计员，但
是老板在见不同的客户的时候，经
常会选择我充当助手和翻译的角
色。如果在这个行业做下去，我想我
应该和我的那些同事一样，现在有
几个同事已经去了英国，他们在考
取了中国的注册会计师资格之后，
又取得了英国特许会计师资格。
只是，人生很多时候会出现变

化，而这些变化是自己从前从来都
没有想过的。一九九五年的时候，因
为家人的原因，我移民香港了。拿到
那张单程证的时候，我想得最多的，
是自己到了香港之后，做什么呢!那
家会计师事务所说，可以介绍我转
到香港的公司，但是必须降一级，因
为我是从内地来的。
我的心里面有点不甘心，于是

开始找工作。
我记得自己到了香港之后的第

一个面试是到一家贸易公司，应聘秘
书，因为征聘广告里面要求应征者懂
普通话和上海话。当时的我相当的自
信，但是当我找到这家位于工厂区的
公司，见到那位老板的时候，我想，我
肯定得不到这份工作，因为我觉得，
他需要的不是我这样的人。

就在我每天捧着报纸的分类
版，拼命地找适合自己的工作的时

候，一份招聘启事跳入了我的眼帘。
一家电视台聘请记者和翻译，要求
是会流利的英文和普通话。唯一让
我犹豫的是，我应该选择哪一个职
位。因为我从小希望能够成为一名
记者，但是在记者这一栏清清楚楚
地写着，需要一年的工作经验。对于
我来说，电视新闻是一个空白。如果
申请这个职位，可以尝试，但是似乎
我连我自己都不能够说服。

至于翻译，没有工作经验的要
求，我想，如果我想进入电视这个行
业，其实第一步是如何走进这个圈子，
至于一开始做什么，并不是太重要。
我的决定没有错，两天之后，我

就接到电话去面试，三天之后，我就
开始在电视台上班了。三个月之后，
我决定跳槽到另外一家电视台，曾
经面试我的老板挽留我的同时问
我，当时我为什么不申请当记者，他
说看得出来我有这方面的潜质。他
说，如果你不走，你会有很大的发展
空间。只是，因为这家公司财务不稳
定，我还是到了另外一家香港最大
的电视台工作。在这家电视台工作
了一年，有的时候会很茫然，因为每
天的新闻采访内容，总是集中在那
些香港的负面新闻上面。我想，难道
就一直这样做新闻吗!

这个时候，凤凰卫视中文台准
备推出新闻节目。我的老板跳了槽，
我的同事曾静漪跟着他离开，成为
凤凰的第一位记者。一天晚上，我还
记得，在我家楼下的日本餐厅里面，
静漪跟我描绘着凤凰的前景：这是
一个以中国香港为基地，内地为主
要市场的电视台。每个人在那里会
有很大的发展空间。
那个时候，我刚刚生完孩子，换

一个工作，特别是到一个刚刚起步
的公司，心里面总是有点犹豫。我的

犹豫没有超过一个晚上，就这样，我
进入了凤凰，成为第二名记者。

!七年之后"自由就是让人
有选择# 而人生就是一个不断
在选择的过程$

当然，很多地方，很多人并没有
选择的机会。
大学毕业的时候，我算是幸运

的，因为还能够选择，到底是留在上
海，在外资企业工作，还是到深圳，
一个陌生的城市，开始一种充满了
不确定性的生活。
当然，我的那些同学中，不少也

有选择：留在上海，可能工作是自己
不满意的，回到家乡，工作机会不
错，但是心有不甘，毕竟读大学，就
是希望能够从小地方走到大地方。
也有看上去好像没有选择的，目标
就是找一份工作，机会却只有一个，
容不得自己说要还是不要。但是，现
在回过头来看，有的同学放弃了这
个看上去没有选择的机会，现在却
是发展得相当不错的，也算是对他
当年做出的选择的一种回报。

当自己在深圳已经站稳了脚
跟，又可以选择，到底是留在深圳，
还是到香港，又是一个新的开始，依
然充满了未知，因为如果当初留在
上海，或者之后留在深圳，自己甚至
可以预见自己发展的轨迹：升职，或
者跳槽去一家待遇更好，机会更多，
自己更喜欢的外资企业，然后或者
可以出国进修，总之，在一条专业人
士的道路上慢慢发展，人生不会出
现太大的偏差。
我选择到香港，如果没有这个

决定，我不可能进入媒体这个行业，
也就没有了今天的自己。
如何做选择？我的经验，是要看

如何能够契合自己所长，最重要的，
是要清楚自己，到底要什么。我想要
看一个更广阔的世界，我想要让自己
的生活，不是局限在一个城市，我想
要持续不断地学习，正是因为这些，
当选择出现在我的面前的时候，我可
以很快做出抉择，而现在回过头来
看，正是所有的这些选择，让我成为
现在的自己，有了现在这样的生活。
最近，我身边很多年轻的同行，

选择放下手中的工作，要去国外进
修，这当然是值得鼓励的事情，因为
如果不走出自己生活的小天地，不
下决心去更广阔的天地看看的话，
是无法出现另外的可能的。
正如每一年，面对那些来自内

地到香港读书的研究生，我的学生
们，我总是告诉他们，他们的选择，
一定会给他们带来收获，毕竟，在一
个不同体系的教育环境下接受教
育，就已经是一种体验，更不要说在
一个不同制度下的社会中生活一段
时间，或多或少，会有不同以往的感
受，所有的这些，会对自己固有的思
维习惯，或多或少产生一点冲击。

这些年，我经常收到很多年轻人
的来信，询问我，在求学以及工作的问
题上，如何进行选择。这让我很为难，
因为每个人的情况不一样，家庭条件，
个人适应能力，学习能力等等，最重要
的，我不知道这些年轻人们，他们各自
到底最需要的，是怎样的生活。
其实很简单，只要对自己的能

力有足够的了解，想清楚这一刻，到
底想要什么，那么这些年轻人，自然
自己可以为自己做决定了。事实上，
我总是告诉他们，既然已经是成年
人，应该学习为自己做决定，并且承
担后果了。
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